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Aos vinte e sete dias do mês de maio de dois mil e vinte e um, realizou-se 5ª Reunião Extraordinária 1 

do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência (CONADE), sob a Coordenação do 2 

Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro, Representante da Federação Nacional das Associações 3 

Pestalozzi (FENAPESTALOZZI). Estiveram presentes os seguintes participantes: Heithor Zanini 4 

Ruiz, Representante da Associação dos Familiares, Amidos e Portadores de Doenças Graves 5 

(AFAG); Luiz Cláudio Pontes da Silva, Representante da Associação Brasileira de Rugby em 6 

Cadeiras de Rodas (ABRC); Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, 7 

Amigos e Pessoas com Deficiência, de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade 8 

(APABB); Francisco Djalma de Oliveira, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas 9 

com Deficiência, de Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Fernanda 10 

Nunes Queiroz, Representante da Secretaria Especial de Esporte do Ministério da Cidadania 11 

(SEE/MC); Hugo Frota Magalhães Porto Neto, Representante da Associação Nacional dos 12 

Membros do Ministério Público de Defesa dos Direitos dos Idosos e Pessoa com Deficiência 13 

(AMPID); Marlúcia Gomes Evaristo Almeida, Representante da Associação Nacional dos Membros 14 

do Ministério Público de Defesa dos Direitos dos Idosos e Pessoa com Deficiência (AMPID); Isaias 15 

Dias, Representante da Central Única dos Trabalhadores (CUT); Moisés Bauer Luiz, Representante 16 

da Confederação Brasileira de Desporto de Deficientes Visuais (CBDV); Carlos Eduardo Ferrari, 17 

Representante da Confederação Brasileira de Desporto de Deficientes Visuais (CBDV); Fernando 18 

César Thiago de Mello, Representante da Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e 19 

Turismo (CNC); Antonio Carlos Sestaro, Representante da Federação Brasileira das Associações de 20 
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Síndrome de Down (FBASD); Ana Cláudia Mendes de Figueiredo, Representante da Federação 21 

Brasileira das Associações de Síndrome de Down (FBASD); Magno Prado Gama Prates, 22 

Representante da Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Lucimar 23 

Batista da Costa, Representante do Movimento de Reintegração das Pessoas Atingidas pela 24 

Hanseníase (MORHAN); Antônio Muniz da Silva, Representante da Organização Nacional de 25 

Cegos do Brasil (ONCB); Décio Gomes Santiago, Representante da Organização Nacional de 26 

Entidades de Deficientes Físicos (ONEDEF); Robson Crepaldi, Representante da Casa Civil (CC); 27 

Valdenor Oliveira da Silva, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 28 

Deficiência (COEDE/BA); Carlos de Souza Maciel, Representante do Conselheiro de Defesa dos 29 

Direitos da Pessoa com Deficiência do Distrito Federal (CODDEDE); André Rodrigues Veras, 30 

Representante da Secretaria Especial de Desenvolvimento Social do Ministério da Cidadania 31 

(SEDS/MC); José Naum de Mesquita Chagas, Representante da Secretaria Nacional dos Direitos da 32 

Pessoa com Deficiência do Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos 33 

(SNDPD/MMFDH); Adriana Rodrigues Martins, Representante do Ministério das Relações 34 

Exteriores (MRE); Ana Kathya Silva Henriques, Representante da Secretaria Nacional de Políticas 35 

para as Mulheres do Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos (SNPM/MMFDH); 36 

Luciana Xavier Sans de Carvalho, Representante da Secretaria de Trabalho do Ministério da 37 

Economia (STb/ME); Ênio Soares Dias, Representante do Ministério da Infraestrutura (MINFRA). 38 

Ausência Justificada: Sérgio Diego de França, Representante da Organização Nacional de Cegos do 39 

Brasil (ONCB). A reunião contou também com a presença do Sr. Marcelo Medeiros, Coordenador-40 

Geral do CONADE; da Sra. Izana Aparecida Barbosa Figueira, Assessora Técnica do CONADE, da 41 

Sra. Liliane Cristina Gonçalves Bernardes, Diretora do Departamento de Gestão e Relações 42 

Institucionais – SNDPD/MMFDH – Secretaria Executiva do CONADE. 43 

 44 

ABERTURA: O Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro iniciou a reunião cumprimentando a todos e 45 

esclareceu que não será realizada a chamada dos conselheiros presentes. Relatou que postura das 46 

entidades da sociedade civil em não participar de qualquer processo de votação na 125ª Reunião 47 

Ordinária lhe surpreendeu, mas causou uma reflexão sobre as providências que poderiam ser 48 

tomadas para não ocorresse a mesma situação esta reunião. Informou que recuperou o Parecer 49 

Jurídico do CONJUR/MMFDH nº 006, de 15 de janeiro de 2020, em relação à consulta sobre o 50 

mantado dos conselheiros em razão do Decreto nº 10.177/2019, destacando que, na releitura, ainda 51 
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compreendeu, assim como a Presidência Ampliada, que o mandato dos atuais conselheiros 52 

permaneceria pelos três anos. Diante a distorção desse entendimento, procuraram novamente a 53 

CONJUR/MMFDH que solicitou maiores esclarecimentos sobre o motivo da consulta. Arrazoou 54 

que foi realizada uma reunião, na qual foi solicitada a reelaboração da solicitação para emissão de 55 

parecer conclusivo, o que foi realizado na última semana.  Informou que receberam o parecer 56 

conclusivo da Consultoria Jurídica, o qual foi encaminhado a todos os membros do Conselho e 57 

apreciado na reunião da Presidência Ampliada, em que houve o entendimento de que essa reunião 58 

não poderia prosseguir da forma planejada devido ao entendimento de que os mandatos estão 59 

expirados. Realizadas a leitura integral do Parecer nº 006/2020 e da conclusão do Parecer nº 60 

184/2021 GAB/CONJUR-MMFDH/CGU/AGU, o Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro destacou 61 

que diante o Parecer nº 184/2021 decidiram manter a reunião apenas nas primeiras horas da manhã 62 

para apresentação desse parecer e realizar os esclarecimentos necessários. Afirmou que não teve a 63 

intenção, nem a Presidência Ampliada, de descumprir o Decreto nº 10.177/2019, passando a palavra 64 

à Liliane Cristina Gonçalves Bernardes para os encaminhamentos. A Sra. Liliane Cristina 65 

Gonçalves Bernardes relatou que a SNDPD também tinha o entendimento de que o mandato dos 66 

conselheiros tinha sido prorrogado para três anos, porém, destacou que houve um novo 67 

entendimento de que seria inviável a manutenção da reunião e das atividades do CONADE. 68 

Informou que estão elaborando um novo edital de chamamento para eleição dos representantes da 69 

sociedade civil de acordo com o Decreto nº 10.117/2019, explanando que possui a expectativa de 70 

que os novos conselheiros sejam empossados na segunda quinzena de agosto de 2021. O Sr. Marco 71 

Antonio Castilho Carneiro informou que o comunicado formal aos conselhos estaduais será 72 

realizado ainda nesse dia para que possam replicar aos conselhos municipais, à sociedade e aos 73 

órgãos. Abrindo a palavra, o Sr. Hugo Frota Magalhães Porto Neto registrou a posição da AMPID e 74 

das demais entidades que se manifestaram sobre a impossibilidade de prorrogação dos mandatos e 75 

questionou se os reiterados expedientes encaminhados pelo CONADE sobre a exclusão da AMPID 76 

foram respondidos e se processo eleitoral terá a inexigibilidade de entes. O Sr. Marco Antonio 77 

Castilho Carneiro esclareceu que a Presidência Ampliada não abordou sobre a exclusão de qualquer 78 

ente no processo eleitoral, considerando que a minuta do decreto com a sugestão do CONADE 79 

continua em análise. Discorreu que o decreto remeteu a responsabilidade de elaborar o processo 80 

eleitoral para o MMFDH e que até o momento ainda não receberam nenhuma resposta em relação 81 

aos expedientes enviados. O Sr. Isaias Dias registrou que a confusão em relação à duração dos 82 



 4

mandatos foi ocasionada pelo entendimento equivocado da CONJUR/MMFDH e destacou que não 83 

haverá uma eleição e sim um processo seletivo. O Sr. Antonio Carlos Sestaro questionou como 84 

ficará as decisões tomadas no dia 29 de abril e o Presidente Marco Antonio Castilho Carneiro 85 

informou que a Consultoria Jurídica esclareceu que não haveria nenhuma implicação nessas 86 

decisões apesar da existência de entendimento que os mandatos estariam vencidos, sendo que 87 

tornariam nulas apenas se houvesse questionamento judicial. O Sr. Antonio Carlos Sestaro indagou 88 

por que não podem aguardar a revisão do Decreto nº 10.177/2019 antes da publicação do edital de 89 

seleção e o Sr. Antônio Muniz da Silva lamentou a situação e concordou que eleição e processo 90 

seletivo são itens diferentes. Sugeriu que todas as entidades nacionais impetrassem com ação na 91 

justiça para garantir a participação da AMPID no processo seletivo. A Sra. Ana Cláudia Mendes de 92 

Figueiredo reiterou a necessidade de a sociedade civil solidarizar-se com a situação da AMPID, 93 

concordando com a proposta de ação coletiva para garantir a elegibilidade dessa entidade. Destacou 94 

que devem se unir, especialmente como sociedade civil, para não aceitar qualquer proposta de 95 

realização de processo seletivo. A Sra. Marlúcia Gomes Evaristo Almeida externou a sua satisfação 96 

do reconhecimento da afirmação da AMPID de que os mandatos estavam vencidos e salientou que 97 

o impedimento da participação de qualquer entidade que trabalhe em prol da pessoa com deficiência 98 

é uma violência e um ato antidemocrático, afirmando que a AMPID não aceitará essa situação de 99 

nenhuma forma. O Sr. Hugo Frota Magalhães Porto Neto apoiou todas as explanações anteriores e 100 

registrou que há um entendimento do Conselho que se eterniza com a publicação da sua nota de 101 

repúdio contra retirada da AMPID do processo eleitoral. Destacou que qualquer processo pautado 102 

pelo banimento é ilegítimo, convocando todos os conselheiros a refletir sobre a possibilidade de 103 

participar desse processo. Afirmou que discutirão até a última análise, inclusive, sobre a validade 104 

dos atos posteriores a esse mandato. Ponderou que lhe chamou a atenção desse ponto não ter sido 105 

discutido na reunião da Presidência Ampliada e externou a sua preocupação com a possibilidade do 106 

processo eleitoral ser disparado com vício de origem. O Sr. Décio Gomes Santiago afirmou que é 107 

solidário as explanações anteriores, afirmando que a ONEDEF é contrária a qualquer processo 108 

seletivo para a escolha dos novos conselheiros da sociedade civil. A Sra. Liliane Cristina Gonçalves 109 

Bernardes rechaçou a explanação de que a SNDPD agiu com má fé em relação ao fim dos mantados 110 

e explicou que ainda não possui uma resposta relacionada à questão do processo seletivo, 111 

ponderando que a CONJUR/MMFDH será consultada sobre esse assunto para elaboração do edital. 112 

Com relação à participação da AMPID, manifestou que terão que se ater ao Decreto nº 10.177/2019 113 
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e afirmou que levará a demanda de revisão desse decreto às instâncias superiores para análise. 114 

Discorreu que as entidades farão os caminhos que entenderem adequados, uma vez que não há 115 

mandato vigente, inclusive, observou que a nota de repúdio foi assinada fora do período de 116 

mandato. O Sr. Hugo Frota Magalhães Porto Neto salientou que a provação da nota deu-se dentro 117 

do processo e o Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro concordou com parte das explanações 118 

anteriores, afirmando que lutarão para que seja realizado um processo eleitoral. O Sr. Isaias Dias 119 

entendeu que a Secretária Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência deveria está presente 120 

nessa reunião para prestar os esclarecimentos necessários sobre a situação da AMPID e do processo 121 

eleitoral.  Não havendo mais inscrições, o Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro agradeceu presença 122 

de todos, ressaltando as dificuldades enfrentadas nesse Conselho. Registrou a sua satisfação com o 123 

apoio da equipe de colaboradores do CONADE, alegando que a luta continuará independentemente 124 

do seu retorno ao Conselho.  O Sr. Moisés Bauer Luiz destacou que se senti muito honrando por ter 125 

o Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro como presidente do CONADE nos últimos dois anos e 126 

discorreu que não tecerá nenhuma crítica ao governo por entender que nada mudará, sugerindo que 127 

a sociedade civil reflita sobre a necessidade de buscar uma linha mínima de diálogo. Dirigiu-se 128 

especificamente ao Sr. Isaias Dias, Sr. Antonio Carlos Sestaro e Sr. Hugo Frota Magalhães Porto 129 

Neto, os quais teve posicionamentos divergentes, para que possam buscar o diálogo e a construção 130 

coletiva favorável às pessoas com deficiência. A Sra. Liliane Cristina Gonçalves Bernardes realizou 131 

o agradecimento, em nome da SNPDP, ao trabalho realizado pelo Sr. Marco Antonio Castilho 132 

Carneiro na presidência do CONADE e a todos os conselheiros pelo período juntos, desculpando-se 133 

pelas falhas. O Sr. Isaias Dias entendeu que é necessário ter unidade na luta para resguardar a 134 

democracia do Conselho, sugerindo realizar uma reunião entre as entidades da sociedade no dia 1º 135 

de junho para definição de encaminhamentos. O Sr. Magno Prado Gama Prates destacou o trabalho 136 

realizado pelo Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro como presidente do CONADE e relatou sobre a 137 

sua tristeza com relação aos posicionamentos conflitantes, afirmando que o mais importante é 138 

estarem unidos para lutar pelos diretos das pessoas com deficiência. Parabenizou os trabalhos 139 

realizados pelos conselheiros e pela equipe da coordenação do CONADE e salientou a diminuição 140 

da representatividade das pessoas surdas e a falta de vínculo da Secretária Nacional com esse 141 

Conselho. O Sr. Valdenor Oliveira da Silva agradeceu todos os conselheiros pelo companheirismo e 142 

alegou que gostaria de participar do momento de articulação com a sociedade civil. A Sra. Izana 143 

Aparecida Barbosa Figueira agradeceu a todos os conselheiros e solicitou que fosse realizada uma 144 
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salva de palmas em homenagem ao Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro. Realizada a salva de 145 

palmas, o Sr. Marcelo Medeiros estendeu os agradecimentos em nome da equipe. 146 

ENCERRAMENTO: Não havendo mais manifestações, Sr. Marco Antonio Castilho Carneiro 147 

agradeceu a presença de todos, encerrando a 5ª Reunião Extraordinária do CONADE. 148 

 149 

 150 

 151 

Marco Antonio Castilho Carneiro 152 

Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI) 153 

 154 

Maio de 2021 155 


